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INTRODUCCIÓN 
 
Tras la edición de DIGITAL JAI´2020, en la que se solventaron con éxito las limitaciones debido a la 
pandemia, el Comité Organizador de JAI´2022 se puso manos a la obra con ilusión máxima por poder 
retomar la modalidad híbrida (presencial y online). A la importancia del factor humano, y las enormes 
ganas de contactar de nuevo en persona con todos los invitados, tanto autoridades como empresas 
involucradas en las Jornadas, colaboradores, ponentes, Staff, medios de comunicación y todas aquellas 
personas que han participado en  las VIII Jornadas sobre Soluciones para la Automatización Industrial, se ha 
sumado la evolución del sector en estos 4 años de transición que ha llevado a poder presentar muchas 
novedades desarrolladas en este tiempo. 
 
JAI´2022 ha tenido lugar en el Campus Universitario de Vigo entre el 14 y 18 de noviembre, en esta ocasión 
todo el programa de ponencias, así como las ceremonias de Apertura y Clausura de las Jornadas, se han 
desarrollado en la Escuela de Ingeniería de Telecomunicaciones. El espacio Showroom, donde cada firma 
participante ha presentado una muestra de su tecnología más novedosa, se ha desarrollado una vez más 
en el hall de la Escuela de Ingeniería Industrial. Esta opción ha permitido que ambas Escuelas, e igualmente 
la Escuela de Ingeniería de Minas y Energía por la que se accede a ambas sedes se han transformado 
durante la semana en un hervidero de personas, intercambio de  ideas y colaboraciones que sin duda 
supone uno de los mayores logros desde el punto de vista organizativo. 
 
Además de las 48 ponencias técnicas en las que los expertos han presentado las principales novedades en 
sus desarrollos,  las JAI han celebrado de nuevo en  esta edición cuatro mesas redondas en las que 
concurrieron destacados representantes de la industria, tanto del ámbito de la tecnología industrial, como 
usuarios finales, que se centraron en cuestiones de tanta relevancia como la ciberseguridad,  “Condition 
Monitoring” (determinación de condición de los componentes internos de las máquinas), robótica móvil y 
visión e inteligencia artificial. 
 
Las sesiones se desarrollaron en directo en el Salón de Actos, y también se reprodujeron en el Videowall 
situado en el espacio central del Showroom para que los asistentes pudieran seguir el programa de 
ponencias, además de la emisión en streaming. Posteriormente las ponencias se cargan en la página web 
para su visualización “a la carta”. También se habilitó una zona de Showroom Virtual donde las firmas 
participantes que así lo deseen disponen de un Stand Virtual en el que se muestra la página web y contacto 
de la empresa, a la vez que exhiben información impresa en formato PDF y vídeos seleccionados de su 
empresa o productos y soluciones más relevantes, disponiendo además de una Sala Virtual donde atender 
a sus invitados mediante consultas escritas, imagen y sonido. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Pantalla de acceso al Showroom virtual 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
   
 

 

Redifusión “a la carta” Acto de Apertura, ponencias y Ceremonia de Clausura 

 

 
Formaron parte del Staff de JAI´2022 más de 60 alumnos de la Escuela de Ingeniería Industrial, y del Ciclo 
Superior de Agencias de Viajes del CIFP Manuel Antonio de Vigo, que además de realizar labores propias de 
la Secretaría de las Jornadas, informaron y atendieron a todos los asistentes a JAI´2022 y realizaron 
entrevistas personalizadas a los ponentes y a los representantes de las firmas expositoras en Showroom.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
       Staff tras la Clausura de JAI´2022 



 

 

ACTO DE APERTURA 
 
En el Acto de Apertura, celebrado en el Salón de Actos de la Escuela de Telecomunicaciones, formaron la 
Mesa de Presidencia : 
 

• Sr. Rector de la Universidade de Vigo, D. Manuel Joaquín Reigosa Roger 

• Excmo. Sr. Alcalde del Excmo. Concello de Vigo, D. Abel Caballero Álvarez (Representado en la 
Mesa de Presidencia por Dña. Ana María Mejías Sacaluga, concejala delegada de Área de I+D y 
Dinamización Administrativa) 

• Sr. Director General de Industria y de la PYME – Ministerio de Industria, Comercio y Turismo, D. 
Galo Gutiérrez Monzonís 

• Sr. Conselleiro de Cultura, Educación, Formación Profesional e Universidades, D. Román 
Rodríguez González 

• Sr. Delegado del Estado en el Consorcio de la Zona Franca de Vigo, D. David Regades Fernández 

• Sr. Presidente del Consello Social de la Universidad de Vigo, D. Ernesto Pedrosa Silva 

• Sr. Director de Stellantis Vigo, D. Ignacio Bueno Castel 

• Sr. Director General de CTAG, D. Luis Moreno Diéguez 

• Sr. Presidente de DIHGIGAL, D. Francisco Yáñez Brea 

• ASIME, Dª. Silvia Blanco Espiñeira 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
   Mesa Presidencial Acto Oficial de Apertura JAI´2022 

 
 
 
 



 

 

En sus respectivas intervenciones, destacaron los siguientes aspectos : 
 
Dª. Silvia Blanco Espiñeira – ASIME (ASOCIACIÓN DE INDUSTRIAS DEL METAL Y TECNOLOGÍAS ASOCIADAS 
DE GALICIA) 
 
Resalta la importancia del puente entre Universidad e Industria para hacer llegar el talento y el 
compromiso futuro de innovación y progreso. Remarca que Asime aglutina el 20% del PIB gallego 
generando 57.000 empleos, y refiere la celebración de la feria Mindtech como equivalente de JAI y 
referencia en el Polo Industrial Ibérico. 
Destaca la capacidad de adaptación frente a la adversidad (inflación, aumento de costes, necesidad de 
toma de decisiones rápidas y útiles) y el talento de los profesionales que llevan el reto adelante. 
Comenta la participación de Asime en el INFAB HUB de la Eurorregión Galicia-Norte de  Portugal, con 15 
socios en los sectores automoción, metal, transporte, naval-marítimo y textil, así como la obtención del 
sello de Excelencia Europea entre más de 300 propuestas de 29 países diferentes, lo cual garantiza 
presencia activa y reconocimiento internacional. 
Para terminar, resume que la innovación en digitalización y la colaboración efectiva es la base para lograr 
mejoras en la economía y en el bienestar de la sociedad en general. 
 
D. Francisco Yáñez Brea - Presidente de DIHGIGAL (Digital Innovation Hub Industrial de Galicia) 
 
Comienza señalando los orígenes del Hub en la Universidad de Stanford y Silicon Valley como punto de 
unión de oferta y demanda tecnológica, y la expansión a la Unión Europea con la creación de Digital Europe 
hace dos años. 
Describe las cuatro cadenas de valor en las que se centra el Hub (Automoción, Alimentación, Naval y TIC) 
aglutinando más de 450 empresas que generan 52.000 empleos y suponen el 30% del PIB gallego. 
Resalta los proyectos realizados con las Universidades de Vigo y A Coruña, así como ATLANTIC, FEUGA, 
INNOVA y diferentes Start-ups como BF Auto, BF Foods y High Tech Auto también con el apoyo de 
Consorcio de la Zona Franca. Entre todos ellos, enfatiza la importancia del proyecto de candidatura de A 
Coruña como sede de la Agencia Española de Supervisión de Inteligencia Artificial (AESIA) * 
*Confirmada la designación  por el Consejo de Ministros con fecha 5 Diciembre 2022 

 
Describe el apoyo del Hub a las empresas asociadas en el mapeo de fortalezas tecnológicas, evaluación, 
formación y acompañamiento en su plan de acción (en áreas de inteligencia artificial, IoT, ciberseguridad, 
Machine Learning, etc) , así como la facilitación del acceso a financiación en un entorno geográfico 
marcado por la atomización, donde el 96% de empresas activas son micropymes de menos de 200 
empleados que no disponen de recursos ni infraestructura para desarrollar su transformación digital. 
Indica que en estos 2 años de andadura han ayudado a más de 100 empresas asociadas, despegado 62 
proyectos y movilizado más de 20 millones de euros. 
 
Resalta la esencia común de DIHGIGAL y JAI, en el sentido de que ambas buscan la transferencia del 
conocimiento mediante proyectos concretos enfocados a la obtención de resultados, que garanticen el 
futuro tecnológico e inclusivo en un entorno empresarial de calidad.     
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

D. Luis Moreno Diéguez – Director General CTAG (Centro Tecnológico de Automoción de Galicia) 
 
Comienza su intervención felicitando al Sr. Rector de la Universidade de Vigo, al Sr. Director de la Escuela 
de Ingeniería Industrial y al profesor Nacho Armesto por la celebración de esta octava edición de las 
Jornadas. 
Plantea que la industria se plantea nuevos retos con frecuencia en los procesos de fabricación y 
organización por el cambio de paradigmas y busca soluciones para los mercados y los usuarios, que son 
destinatarios finales de la producción desarrollada, validada y fabricada en el tejido industrial. A la 
automatización se unen la electrónica de potencia y control, en especial la Inteligencia Artificial. 
La formación es esencial también en el desarrollo de Machine Learning y gemelo digital, y desea que 
además de atraer talento, la industria lo mantenga y le ayude a crecer. 
Los cambios en las nuevas motorizaciones propician que surjan nuevos retos como encontrar soluciones 
sostenibles en cuanto a almacenamiento y combustibles (resalta la innovación en cuanto a la utilización de 
hidrógeno) 
Resalta que la conectividad y su aplicación a los vehículos autónomos también conllevan mayor exigencia 
en cuanto a ciberseguridad, y destaca la aportación de CEAGA en niveles 2 y 3 ajustados a la demanda de 
fábricas e industria de componentes, así como proyectos demostrativos de nivel 5 de autonomía de cara a 
2030. 
Los 1.000 tecnólogos de CTAG trabajan en la validación y ensayos en entornos reales, tratando de atraer 
nuevos proyectos en las actuales condiciones globales y de competitividad. Se fomenta una estrategia de 
colaboración público/privada y se prima el refuerzo del conocimiento y el logro de una posición 
competitiva. 
 
D. Ignacio Bueno Castel - Director de Stellantis Vigo 
 
Inicia su intervención resaltando la importancia de JAI como evento de primer nivel internacional como 
evento de intercambio de conocimientos en Automatización Industrial que mejora y se consolida en cada 
edición. Considera que se trata de una cita ineludible para técnicos, investigadores, alumnos, profesores y 
empresas, ya que la Robótica y Automatización suponen un elemento decisivo en la mejora de procesos 
productivos que llevan a una mayor competitividad. 
 
Para ello, valora de forma muy positiva el intercambio de conocimientos como vía para contribuir al 
desarrollo del tejido industrial, y considera que la clave para la transformación de la industria es un sistema 
abierto de colaboración entre empresas, centros tecnológicos y Universidad. Con ello, se logrará llegar a la 
Fábrica del futuro mediante avances tecnológicos y eficiencia. 
 
Stellantis Vigo fabrica 2.300 coches al día y emplea a más de 6.000 trabajadores, pero quiere destacar que 
dispone de 1.632 robots, 555 autómatas, 400 vehículos filos guiados y autónomos, 250 cámaras de visión 
artificial y utiliza 22 aplicaciones de Machine Learning. 
 
La inversión anual en mejoras de productividad en procesos y rentabilidad ronda los 8 millones de euros 
(además de puntuales inversiones en nuevos modelos) y la implicación en estrategias de la empresa se 
basa en determinar las áreas en las que se innova (embutición, soldadura, pintura y montaje), las funciones 
transversales (logística interna, robótica, eficiencia energética, infraestructuras e inteligencia artificial) así 
como la función que se pretende optimizar (procesos de fabricación, ergonomía, medio ambiente, calidad, 
mantenimiento, seguridad o salud laboral). Explica que las aplicaciones de I+D a la línea de producción de 
Vigo es posible que se implanten en un futuro en otras plantas de Stellantis. 
 
 
 



 

 

Para finalizar, destaca la importancia de la transformación tecnológica para el futuro de la industria y 
constata la formación de un ecosistema de innovación propulsado por la automoción en Galicia muy 
propicio para ello, a la vez que indica que las ayudas de las Administraciones Públicas deben mantenerse y 
además de I+D debería extenderse a los bienes necesarios, que supone la parte más costosa de la 
Automatización. 
 
Anima a los asistentes a participar en las Jornadas, valorando en positivo la oportunidad de compartir 
experiencias y conocer y aplicar las diferentes tecnologías, a la vez que felicita a la Organización. 
 
D. Ernesto Pedrosa Silva - Presidente del Consello Social de la Universidade de Vigo 
 
Comienza resaltando el apoyo del Consello Social a JAI desde hace años y la importancia de las Jornadas a 
la hora de responder a la necesidad de transferencia de conocimientos, difusión de las necesidades 
actuales y futuras en cuanto a avances tecnológicos. 
 
Transmite su orgullo y confianza en esta nueva edición que considera está al máximo nivel, lo que se ve 
reflejado en la composición de la Presidencia de Honor y expresa el honor y privilegio de compartir esta 
mesa de Apertura oficial de JAI´2022 con las personas que le acompañan. 
 
Concibe el futuro con robótica y automatización que generen excelencia, a la vez que amplíen universos 
personales y humanos. Resalta la importancia de la comunicación evolutiva y la tecnología que abre una 
ventana al futuro que ya no es ciencia ficción. 
 
D. David Regades Fernández - Delegado del Estado en el Consorcio de la Zona Franca de Vigo 
 
Agradece a la Organización la celebración de esta nueva edición, a la vez que menciona que ha formado 
parte de JAI desde sus distintos cargos en el Concello de Vigo, Diputación de Pontevedra y en la actualidad 
como Delegado del Estado en el Consorcio de la Zona Franca de Vigo, valorando positivamente la labor 
pedagógica que es la esencia de JAI. 
 
Comienza haciendo referencia a Stellantis como referencia en la ciudad y el talento que la Universidad de 
Vigo aporta al ecosistema industrial, así como la importancia de los Centros Tecnológicos y la participación 
de Zona Franca de Vigo como único patrón público de CTAG.  
 
Destaca la presencia en esta Jornada de Apertura de representantes de 2 Ministerios : Hacienda (D. David 
Regades, Delegado del Estado en el Consorcio de la Zona Franca de Vigo) e Industria, Comercio y Turismo 
(D. Galo Gutiérrez, Director General de Industria y de la PYME) así como de firmas de primera fila en 
Automatización Industrial. 
 
Valora la excelencia de los licenciados vigueses y plantea que el conocimiento y talento unido a los 
espacios que Zona Franca pone a disposición para la generación de empleo (8 millones de metros 
cuadrados de suelo industrial) con valor añadido sobre resultados económicos, lo cual propicia adelantos y 
mejoras sociales. 
 
Resalta el cambio radical de modelos de producción y la importancia de la formación continua, así como la 
creación de nuevos puestos de trabajo que todavía no se han creado y surgirán del talento existente al cual 
el Consorcio de la Zona Franca de Vigo apoya a través de proyectos y programas como UVigo MotorSport, 
UVigo SpaceLab,INCUVI, PERTE Aeroespacial, PERTE Automoción y próximamente el valle de hidrógeno de 
Bouzas en Vigo, entre otros.  
 



 

 

 
Al incremento en el uso de energía solar y paneles fotovoltaicos, así como la generación de hidrógeno, se 
une la implantación de nuevas tecnologías, y enfatiza la importancia de entidades como Vía Galicia y High 
Tech Auto, primera incubadora de Europa en el ámbito de la Automoción, como base para el desarrollo de 
nuevos proyectos. 
 
Apoya la colaboración autonómica, local y nacional con empresas público/privadas como fuentes de 
generación de empleo y nuevas oportunidades, a la vez que reconoce la labor del Rector de la Universidad 
de Vigo como apoyo fundamental para fortalecer esta colaboración.  
 
Dña. Ana María Mejías Sacaluga - Concejala delegada Área de I+D y Dinamización Administrativa  
Concello de Vigo 
 
 
Inicia su intervención excusando la ausencia por motivo de fuerza mayor del Excmo. Sr. Alcalde de Vigo, D. 
Abel Caballero, y expresa el honor de representar al Concello de Vigo en la Mesa de Apertura.  
 
Comienza señalando que el encendido de luces en la ciudad ha puesto a Vigo en el foco, haciendo que las 
personas conozcan una ciudad que de por sí es un referente como motor de la industria y el progreso, 
resaltando el trabajo y esfuerzo de los sectores industriales. 
 
Recuerda que en 2024 se cumplirán 20 años de la celebración de la 1ª edición de JAI, y resalta la labor de 
las Escuelas de Ingeniería de la Universidade de Vigo (Ingeniería Informática, Ingeniería de Minas y Energía, 
Ingeniería de Telecomunicaciones e Ingeniería Industrial)  
 
Destaca que la tecnología no destruye puestos de trabajo sino que los transforma y aporta valor añadido 
para el progreso de los sectores de futuro, que deben dar respuesta a retos complejos como la 
sostenibilidad y el cambio climático, y el progreso se conseguirá con la aplicación de automatización, 
nuevas tecnologías y desarrollos informáticos y de telecomunicaciones. 
 
Apunta a la necesidad de fomentar la integración femenina al sector, que ronda el 20% del total, y 
presenta a JAI como escaparate y ejemplo de innovación. Anima a los estudiantes a transformar el mundo 
y dar continuidad al trabajo de los profesionales en activo, y desea larga vida a JAI. 
 
 
D. Román Rodríguez González - Conselleiro de Cultura, Educación, Formación Profesional e 
Universidades - XUNTA DE GALICIA 
 
Inicia su intervención agradeciendo la asistencia a todos los presentes : estudiantes, empresas, 
profesorado y compañeros de Mesa de Apertura. 
 
Destaca los inmensos cambios en el paradigma de la producción, ambiental, social, el constante desarrollo 
tecnológico y su inserción en la vida diaria con la educación como eslabón necesario con obligación de 
adelantarse y adaptarse a las condiciones actuales, así como generar oportunidades y lograr el progreso a 
través de la formación en destrezas básicas y capacitación para ser parte activa de la transformación. 
Valora la celebración de eventos como JAI, que buscan sinergias enriquecedoras, ofrecen a los alumnos la 
oportunidad de ver los avances y necesidades del sector así como a las empresas que pueden encontrar 
talentos a incorporar a sus proyectos. 
 
 



 

 

Incide en que la competitividad es muy alta en un mundo globalizado, y por ello apoya la capacitación y 
liderazgo de Galicia a través de los acuerdos empresa/centros de formación profesional y Universidades 
para facilitar la inserción de alumnos en el ámbito laboral y la identificación por parte de las empresas de 
perfiles necesarios. 
 
Como conclusión, resalta la vocación de utilidad de la Consellería como medio para capacitar personas y 
mejorar el país a través del ámbito laboral, industrial y empresarial, y no como fin en sí mismo. Agradece al 
organizador de las Jornadas, Nacho Armesto, y a las empresas participantes en JAI´2022 que confían en la 
captación de futuros profesionales, así como a las entidades colaboradoras ya que considera que el 
beneficio será en definitiva para estudiantes, empresas y Galicia. 
 
 
D. Galo Gutiérrez González-Monzonís - Director General de Industria y de la PYME  
Ministerio de Industria, Comercio y Turismo 
 
Comienza su intervención agradeciendo al Rector y al organizador de JAI, Nacho Armesto, resaltando la 
importancia de celebrarse este Acto de Apertura en el Salón de Actos de la Escuela como sede del 
conocimiento. 
 
Pone en valor la resiliencia de los países con industria sólida y empleo inducido frente a las circunstancias 
adversas, a la vez que genera un incremento en tributos y cotizaciones lo que lleva a la sostenibilidad del 
Estado de bienestar, por lo que un propósito fundamental es reforzar la industria mediante la digitalización 
a través de herramientas tecnológicas, la sostenibilidad y la potenciación de la autonomía estratégica e 
industrial en Europa lograda tras la pandemia, ya que fabricación y diseño se realimentan. 
 
Describe la implicación del Ministerio en pilares tales como la concienciación y formación (a través de la 
EOI, Programa Activa Industria 4.0), el programa de apoyo HADA de Industria Conectada 4.0 (Herramienta 
de Autodiagnóstico Digital Avanzada), los clusters y plataformas de impulso de habilidades digitales, 
programas de apoyo financiero a través de fondos Next Generation y Presupuestos Generales del Estado, y 
PERTE Automoción, Agroalimentario y Naval. Menciona a las 6 agrupaciones de innovación en Galicia, una 
de ellas centrada en las TIC como parte del grupo de 15 existentes a nivel nacional.  
 
Concluye su intervención señalando la importancia de que los jóvenes estén informados acerca de lo que 
se espera de ellos, y remarcando como prioridades el bienestar profesional y del estado de la sociedad. 
 
 
D. Manuel Joaquín Reigosa Roger - Rector de la Universidade de Vigo 
 
Agradece a todos los presentes su asistencia y comienza su intervención afirmando que estamos ante una 
oportunidad histórica para Galicia y España después de haber perdido anteriormente opciones debido a 
razones geográficas y de organización. Resalta la posición favorable de Europa y las claves para el 
desarrollo futuro mediante la colaboración para lograr ser competitivos, además de conseguir una 
sociedad próspera, justa y equitativa, cuidar el medioambiente y fomentar la igualdad, aspectos recogidos 
en la Agenda Europea 2030. 
 
Reconoce la labor realizada en las 3 Universidades gallegas y en concreto en las 5 Escuelas de la 
Universidade de Vigo como centros de formación de talento y licenciados de alto nivel en las diferentes 
ingenierías, recordando la implantación del 1er Grado Dual de ano de Stellantis, Cluster de Automoción, 
CTAG y otras entidades, así como el Master Galicia 2030 de la mano de la Consellería de Educación y la 



 

 

Fundación Empresa Universidad Gallega (FEUGA), Master IoT, Master Industria 5.0 y otros muchos 
proyectos de nueva implantación. 
 
Con vistas al futuro, resalta la importancia de la formación continua y reciclaje profesional, la colaboración 
con empresas del entorno , Centros Tecnológicos (AIMEN, CETMAR, GRADIANT, CTAG) y centros locales 
como CINTECX y atlanTTic con el fin de convertir a Galicia en un referente mundial. 
 
Destacando la labor de JAI como foro de conocimiento, interacciones e iniciativas, procede a la 
Inauguración Oficial de las Jornadas en esta VIII edición. 
 
Los miembros de la Mesa de Apertura, junto con el Sr. Alcalde de Vigo, D. Abel Caballero, proceden a 
realizar la visita al espacio Showroom 4.0 y la foto oficial para los medios en el Photocall ubicado en el hall 
de la Escuela de Ingeniería Industrial. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

    Autoridades visitando el espacio Showroom Industria 4.0 



 

 

 
 
 
En esta edición participan como firmas expositoras : 
 
Días 14-15 Noviembre 
 
INFRANOR     CREAFORM 
YASKAWA     HMS NETWORKS   ALISYS 
WEG      KUKA     SCHAEFFLER 
BF AUTO     NOZOMI NETWORKS   OMRON 
DIGAMEL     VM WARE    OPPENT 
DEXIS IBÉRICA     SONEPAR 
INFAIMON     DGH 
 
 
Días 16-17 Noviembre 
 
PATLITE     ROBOTPLUS 
ROCKWELL AUTOMATION   PILZ 
HEXAGON     SICK 
WEIDMÜLLER     MURRELEKTRONIK 
SALTOKI     FESTO 
BECKHOFF     FAGOR AUTOMATION 
INFAIMON     TECDESOFT 
 
 
Además de la participación de las agrupaciones universitarias UVigo SPACELAB (pequeños satélites y 
misiones espaciales), UVigo MOTORSPORT (monoplaza que compite en Formula Student), UVigo 
AEROTECH (aeromodelo no tripulado) y CES UVigo (embarcación propulsada por energía solar) 
 
 
 
 

 
 
     Showroom Industria 4.0 

 
 
 



 

 

 
 
 
Respecto a las empresas y entidades sponsors, contamos este año con 2 categorías : GOLD SPONSORS y 
SILVER SPONSORS, además de todas las entidades PARTNERS y MEDIA PARTNERS. 
 
 

 

 



 

 

 

 
 



 

 

 
Da comienzo en el Salón de Actos de la Escuela de Ingeniería de Telecomunicaciones el programa de 
ponencias. 
 

Día 14 de Noviembre 
 

 
Infraestructuras críticas: sistema de monitorización y control de activos IT/OT y 
técnicas de ciberseguridad 
D. Javier García (Jefe del departamento de automatización, Canal Isabel II) 

 
Inspección aumentada mediante robots cuadrúpedos en la industria 4.0: 
experiencias y perspectivas 
Dª. Jorgina Díaz (Directora de Desarrollo de Negocio de Robótica, Alisys) 
 

 
Experiencia de digitalización en GEC 
D. Sergio Rodríguez (Gerente, Centro Tecnológico de Grupo Copo) 
 
 

 
OPC UA: Commitment by leading IoT vendors and base of “The Global Production 
Language” 
D. Stefan Hoppe (Presidente y Director Ejecutivo, OPC FOUNDATION) 
 
 
 

 
La monitorización de máquinas fácil, segura y efectiva 
D. Xavier Cardeña (Iberia Channel Partner Manager, HMS Networks) 



 

 

 
Entendiendo el zero trust para entornos OT 
D. Agustín Valencia (OT/ICS/IoT Security Business Development, Fortinet) 
 
 

 
Captura de tráfico en redes industriales para análisis con sondas de OT 
D. Álex López (Iberia Sales, Gigamon) 
 
 

 
Servosistemas de baja tensión en robótica móvil 
D. Francisco López (Area Sales Manager, Infranor) 
 
 

 
Mesa redonda “Ciberseguridad” 
 

Participan: 
• D. Josep Albors (Responsable de Investigación y Concienciación, ESET) 
• D. Antonio Fernandes (Cybersecurity Manager – CISO, FINSA) 
• Dª. Belén Pérez (CISO, Grupo NUEVA PESCANOVA) 
• D. Agustín Valencia (OT/ICS/IoT Security Business Development, FORTINET) 

Modera: 
• D. David Marco (Iberia OT (Industrial Cybersecurity) Security Lead, ACCENTURE) 

 

 
 
 
 
 
 
 



 

 

Día 15 de Noviembre 
  

 
La seguridad aplicada al gemelo digital y la realidad virtual 
D. Daniel Martín (Robotics Specialist, Pilz) 
 

 
Convergencia OT-IT en redes industriales 
Dª. Noemi Rodríguez (Technology Consultant Automation, Rockwell Automation Iberia) 
 

 
Trazabilidad Inteligente para cadena de valor viable y sostenible 
Dª. Consuelo Roldán (Market Product Manager, SICK) y D. Xavier Nieto (Director Industria 4.0, SICK) 
 

 
iiQKA: el nuevo sistema operativo y ecosistema de KUKA 
D. Javier Mellado (Director Servicio Técnico, Kuka Iberia) 
 
 

 
De la venta de producto a la servitización con la industria 5.0 
D. Jordi Ortuño (KA, Services & Business Innovation Director, Tecnotrans Bonfiglioli) 
 

 
Optimización y creación de valor en soluciones de automatización sostenibles 
D. Laurent Bodin (Managing Director, Yaskawa) 
 



 

 

 
Solución de problemas de productividad a través del escaneo 3d: cómo decidir 
entre escaneo 3d manual y automatizado 
D. Iker Landa (Sales Manager Iberia, Creaform) 
 

 
Data Science Toolbox – aplica inteligencia artificial en procesos y máquinas 
D. Iker Gómez (Business Development IoT Solutions, Ifm) 
 

 
Motion Fleet Management, la aportación de WEG en el mantenimiento predictivo y 
la gestión de activos 
D. Javier de la Morena (Responsable de grandes cuentas, Weg) 
 

 
Edge Computing en la Industria 
Dª. Mariola Belda (Ingeniera de aplicaciones y digitalización, Siemens) y D. Carlos Rodríguez (Press Shop and Platform 
Planning, Seat) 
 

 
VTSCada el core de la industria 4.0 
D. Luis Miguel Borja (Technical manager North Spain, Delta) 
 

 
Mesa redonda “Condition Monitoring” 
Participan: 
• D. Joao Rego (Field Engineer, SCHAEFFLER) 
• D. Javier de la Morena (Responsable de grandes cuentas y Marketing, WEG) 
• D. José Enrique Pazos (Responsable de mantenimiento de planta, FINSA)Modera 
• Dª. Adriana Trillo (Responsable de Proyectos de Digitalización, XALLAS ELECTRICIDAD Y ALEACIONES) 



 

 

 

Día 16 de Noviembre  
 

 
Digitalización y Ciberseguridad en la Industria 
D. Darío Cabarcos (Técnico de Sistemas, Tecdesoft) 
 

 
Soluciones IIoT para la industria 
D. Josep Lloret (Technology Consultant Software, Rockwell Automation Iberia) 
 

 
Datos Industriales desde el Edge hacia la Nube de forma segura 
D. Fernando Alvarez (Area Manager, MatrikonOPC) 
 

 
Intralogística con soluciones autónomas e inteligentes 
D. Miguel Garcés (European Product Marketing Manager Responsable de Robótica Móvil, Omron) 
 

 
Soluciones de visión para llevar la industria al siguiente nivel 
D. Gerard Ester (Responsable de visión artificial, SICK) 
 

 
IO-Link Pro, el tránsito hacia la industria digitalizada 
D. Jesús Vizoso (Sales System Engineer, Murrelektronik) 
 
 



 

 

 
Analítica de datos; una realidad virtual presente en industria
D. Sergio Muiña (Automation Sales Engineer Manager, Weidmüller)
 

 
Hub de comunicaciones: La integración de OT en IT
D. Néstor Carrasco (Solution Manager, Logitek)
 

 
Flexibilidad y alta producción: nuevo concepto de Máquina
D. Miquel Coca (Responsable de Expansión, Beckhoff)
 

 
Aportación del Gemelo Digital a la Industria a través de Virtual Commissioning
D. Mario Serrano (Ingeniero de Automatización y Digitalización 
 

 
Modificación de la Directiva de máquinas: aspectos relevantes para la seguridad a 
preparar con antelación 
D. Jan Puig (Director nacional de marketing y ventas de producto, Pilz)
 

 
Mesa redonda “Robótica Móvil”
Participan: 
• D. Miguel Garcés (European Product Marketing Manager Responsable de Robótica Móvil, OMRON)
• D. Gonzalo Ingelmo (General Manager, OPPENT)
• D. Fernando Díaz (Subdirector de Gestión y SS.GG., COMPLEJO ASISTENCIAL UNIVERSITARIO DE 
SALAMANCA) 
• D. Alejandro Yelo (Director Técnico, NOVO HOSPITAL DE VIGO
• D. Fernando Fernández (Automation Engineer, ESYPRO)
Modera : • D. Álex Salvador (Gerente, AER AUTOMATION)

Analítica de datos; una realidad virtual presente en industria 
D. Sergio Muiña (Automation Sales Engineer Manager, Weidmüller) 

Hub de comunicaciones: La integración de OT en IT 
D. Néstor Carrasco (Solution Manager, Logitek) 

ilidad y alta producción: nuevo concepto de Máquina 
D. Miquel Coca (Responsable de Expansión, Beckhoff) 

Aportación del Gemelo Digital a la Industria a través de Virtual Commissioning
D. Mario Serrano (Ingeniero de Automatización y Digitalización Industrial, Siemens) 

Modificación de la Directiva de máquinas: aspectos relevantes para la seguridad a 

D. Jan Puig (Director nacional de marketing y ventas de producto, Pilz) 

Mesa redonda “Robótica Móvil” 

Miguel Garcés (European Product Marketing Manager Responsable de Robótica Móvil, OMRON)
• D. Gonzalo Ingelmo (General Manager, OPPENT) 
• D. Fernando Díaz (Subdirector de Gestión y SS.GG., COMPLEJO ASISTENCIAL UNIVERSITARIO DE 

(Director Técnico, NOVO HOSPITAL DE VIGO-HOSPITAL ÁLVARO CUNQUEIRO)
• D. Fernando Fernández (Automation Engineer, ESYPRO)  

• D. Álex Salvador (Gerente, AER AUTOMATION) 

Aportación del Gemelo Digital a la Industria a través de Virtual Commissioning 

Modificación de la Directiva de máquinas: aspectos relevantes para la seguridad a 

Miguel Garcés (European Product Marketing Manager Responsable de Robótica Móvil, OMRON) 

• D. Fernando Díaz (Subdirector de Gestión y SS.GG., COMPLEJO ASISTENCIAL UNIVERSITARIO DE 

HOSPITAL ÁLVARO CUNQUEIRO) 



 

 

 

Día 17 de Noviembre   
 

 
Cómo digitalizar una planta sin esfuerzo
D. Enrique Herranz (Product Manager IIoT, Digital Solutions, Endress+Hauser)
 

 
Aplicaciones avanzadas en la industria de proceso
D. Luis Navarra (Solution Consultant Process, Rockwell Automation Iberia)
 

 
Plataforma de gestión de activos como habilitador de 
D. Marc Noguera (Arquitecto de Soluciones, Schneider Electric)
 

 
Retos y oportunidades de las Comunicaciones Industriales
D. Alejandro Nacarino (Desarrollo de negocio, Logitek)
 

 
Activo digital: gestión de la información en el 
D. Antonio Tortolero (Arquitecto de soluciones, Schneider Electric)
 

 
ATRO: Tecnología de automatización para la robótica 
industriales. 

D. Lluís Moreno (Responsable del departamento comercial, 
 
 

Cómo digitalizar una planta sin esfuerzo 
Herranz (Product Manager IIoT, Digital Solutions, Endress+Hauser) 

Aplicaciones avanzadas en la industria de proceso 
D. Luis Navarra (Solution Consultant Process, Rockwell Automation Iberia) 

Plataforma de gestión de activos como habilitador de transformación del negocio
D. Marc Noguera (Arquitecto de Soluciones, Schneider Electric) 

Retos y oportunidades de las Comunicaciones Industriales 
D. Alejandro Nacarino (Desarrollo de negocio, Logitek) 

Activo digital: gestión de la información en el ciclo de vida de un activo real
D. Antonio Tortolero (Arquitecto de soluciones, Schneider Electric) 

ATRO: Tecnología de automatización para la robótica – Sistema modular de robots 

D. Lluís Moreno (Responsable del departamento comercial, Beckhoff) 

transformación del negocio 

ciclo de vida de un activo real 

Sistema modular de robots 



 

 

 
Sistema WD – Solución IIoT para la mejora del OEE 
D. Juan F. Pérez (Country Manager Spain & Portugal, Patlite) 
 

 
Digital Factory Now 
D. Carlos Fernández (Solution Engineering Manager, Phoenix Contact) 
 

 
Tecnologías para líneas de producción en industrias con mercados 
microsegmentados 
D. Carlos Rivero (OEM Channel Manager, Schneider Electric) 
 

 
3D EXPERIENCE: La nueva dimensión 
D. André Freitas (Senior Partner Success Manager Iberia, Dassault) 
 
 

 
Accesorios de robótica de OnRobot y robótica de alta calidad con Yamaha 
D. Aitor Fernández (Responsable de desarrollo de Negocio de Galicia y Asturias, Robotplus) 
 

 
Mesa redonda “Visión e Inteligencia Artificial” 
Participan: 
• D. Nicolás Avilés (Managing Director, INFAIMON) 
• D. Guillermo Martín (Director Corporativo de Innovación y Tecnología, DGH GRUPO) 
• D. Juan José Areal (Responsable de Proyecto Innovación en procesos, STELLANTIS) 

Modera: 
• D. Álex Salvador (Gerente, AER AUTOMATION) 



 

 

 

Día 18 de Noviembre  
 
 
  

 
 
ctrlX AUTOMATION y ctrlX World – apertura y libertad en la automatización 
D. Hans Michael Krause (Director Product Management ctrlX World, Bosch Rexroth) 
 
 

 
Aplicación de la Visión Artificial y de la tecnología Edge a problemas reales en la 
industria 
D. Roberto Fernández (Cofundador, Logicmelt) 
 
 

 
OT Zero Trust o confianza cero en entornos productivos 
D. Raúl Núñez (Ingeniero preventa, Trend Micro) 
 
 

 
Automatización de procesos de producción con fabricación aditiva. Estudio de caso: 
la tecnología HP Multi Jet Fusion en el sector dental 
D. Miguel Ángel Mora (Responsable de Ingeniería de la División 3D, Grupo Solitium) 
 
 

 
Reducción de emisiones CO2 en la automatización de la industria automovilística 
D. Iker Vélez (Responsable del segmento industrial de automoción en España y Portugal, Festo) 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 

 
COPA-DATA: Bienvenido a 2030: «Plug & Produce», el potencial de la fabricación 
modular 
D. Francisco Ortiz (Managing Director, Copadata) 
 

 
PLCopen contributing to the world of automation 
D. Eelco van der Wal (Managing Director, PLCopen) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 

Jornada de Clausura 
 
 
Una vez concluido el programa de ponencias, se procede al Acto de Clausura de las Jornadas. 
 
Componen la Mesa Presidencial: 
 
 
• Sra. Directora de la Escuela de Ingeniería de Telecomunicación de Vigo, Dª. Rebeca Díaz Redondo 
 
• Sr. Director de la Escuela de Ingeniería Industrial de Vigo, D. Juan E. Pardo Froján 
 
• Sra. Directora de la Escuela de Ingeniería de Minas y Energía de Vigo, Dª. Elena Alonso Prieto 
 
• Sr. Director del Campus Vigo Tecnológico, D. Daniel Villanueva Torres 
 
• Sr. Decano del Colegio Oficial de Ingenieros Técnicos de Vigo, D. Jorge Cerqueiro Pequeño 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
   Mesa Presidencial Acto de Clausura Oficial de JAI´2022 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 D. Jorge Cerqueiro Pequeño, Decano del Colegio Oficial de Ingenieros Técnicos de Vigo 
 
Comienza su intervención agradeciendo a la Organización del evento, encabezada por el profesor Nacho Armesto, en nombre de 
COITIVIGO que fue creado hace 65 años y aglutina a 1500 ingenieros técnicos colegiados en la actualidad, destacando su labor 
en la mejora de competencias en las empresas y el futuro de la industria. 
Menciona el apoyo de la entidad a JAI desde hace más de 10 años y valora su labor como punto de encuentro de empresas, 
profesores y alumnos para tratar sobre tecnologías y soluciones para la Automatización Industrial y sus afines. Destaca la 
formación de profesionales y la investigación como fórmula para la reactivación del sector industrial de Vigo y su área, así como de 
toda Europa. 
 
D. Daniel Villanueva Torres, Sr. Director del Campus Vigo Tecnológico 
 
En representación de la Vicerrectora de Investigación de la Universidade de Vigo, Doña Belén Rubio,agradece la invitación a la 
Organización de las Jornadas e indica que transmiten la esencia de la Universidad : generación, transmisión y aplicación de 
conocimientos por parte de estudiantes, profesores, investigadores y empresas. 
Alude a las amplias oportunidades de colaboración en I+D gracias a la existencia de 2 centros tecnológicos (CINTECX y atlanTTic) 
y más de 170 grupos de investigación, así como el OTRI que gestiona las colaboraciones, así como patentes, licencias, spin offs y 
otros temas relacionados) 
Anuncia que en el último año la Universidade de Vigo se ha integrado al proyecto junto con otras 8 entidades europeas con el fin 
de facilitar la movilidad, colaboración e intercambio entre investigadores. 
  
 
Dª. Elena Alonso Prieto, Sra. Directora de la Escuela de Ingeniería de Minas y Energía de Vigo 
 
Comienza su intervención agradeciendo y felicitando a la Organización por el desarrollo del evento.  
Pone en valor los ámbitos de trabajos de las titulaciones que se imparten en las Escuelas y en lo que respecta a Ingeniería de 
Minas y Energía destaca la importancia de la implantación de la automatización en procesos como el arranque, carga y transporte 
en minas, lo que conlleva una mayor eficiencia, control de riesgos y seguridad para los trabajadores. Pone como ejemplo la 
utilización de este tipo de soluciones en la clasificación de calidad de la pizarra. 
 
Como cierre a su intervención, anima a la Organización a la celebración de la próxima edición de JAI. 
 
 
D. Juan E. Pardo Froján, Director de la Escuela de Ingeniería Industrial de Vigo 
 
 
Inicia haciendo un balance positivo de JAI´2022 en su vuelta al modo presencial tras la edición digital en 2020, destacando la 
participación de firmas de primer nivel tanto en el programa de ponencias como en el Showroom con rotación de expositores 
durante los 5 días de las Jornadas. 
 
Enfatiza la importancia de compartir desarrollos y proyectos, y la oportunidad para el alumnado de tener una visión de la evolución 
de la industria y de conocer perfiles de cara al futuro para afrontar los retos venideros. 
Destaca la sensibilización, emprendimiento y liderazgo para impulsar la economía local, regional, nacional e internacional y el 
papel crucial de la tecnología en el desarrollo económico y el mantenimiento de los niveles de bienestar, haciendo hincapié en la 
eficacia de los procesos en el ámbito de la salud y la importancia de Vigo como referente en el sector industrial. 
 
Agradece a la Directora de la Escuela de Telecomunicaciones el haber albergado el ciclo de ponencias semanales en dicha sede, 
y dada la transversalidad de los temas tratados, propone celebrar la próxima edición de JAI de forma conjunta las 3 Escuelas de 
Ingeniería. 
 
 
 
 
 
Dª. Rebeca Díaz Redondo,  Directora da Escola de Enxeñaría de Telecomunicación de Vigo 
 
Comienza destacando que la Automatización Industrial implica e interrelaciona materias impartidas en las 3 Escuelas, que cuentan 
con alumnos muy capacitados y docentes que desarrollan una amplia labor de investigación y transferencia tecnológica. 
 
Agradece a participantes y Organización y propone igualmente una próxima celebración de JAI con participación de las 3 
Escuelas, a la vez que felicita a todo el equipo y procede a la Clausura de JAI´2022 deseando mucho éxito en la que será la 
edición especial 20 Aniversario. 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 



 

 

 
  
 
 
    

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

Accesos online a JAI´2022 (relación Accesos online a JAI´2022 (relación de usuarios por país de origen)  



 

 

 
 

 

Relación de usuarios por día  

 

   

 



 

  



 

  



 

 

  
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 



 

 

 
 
 
 



 

 

 
 
 
 



 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
  



 

 

 
 



 

 

 

 



 

 

 
 



 

 

 
 



 

 

 
 



 

 

 
 



 

 

 
 



 

 

 
 



 

 

 
 



 

 

 
 



 

 

 
 



 

 

 
 



 

 

 
 



 

 

 
 



 

 

 
 



 

 

 
 



 

 

 
 
 
 
 



 

 

  
 
 
 

 



 

 

 
 
 



 

 

 



 

 

 



 

 

 
 
 



 

 

 
 
 
  



 

 

 

Enlaces a publicaciones en FARO DE VIGO Edición Digital : 
 
 
https://www.farodevigo.es/empresas-en-vigo/2022/10/16/jai-2022-vuelven-uvigo-14-

76884653.html 
 

https://www.farodevigo.es/escaparate/2022/11/11/vuelve-gran-cita-automatizacion-

industrial-78388103.html 

 

https://www.farodevigo.es/escaparate/2022/11/13/jai22-cuestion-sinergias-

78424125.html 

 

https://www.farodevigo.es/escaparate/2022/11/13/asistentes-jai-podran-suscriptores-

faro-78428917.html 

 

https://www.farodevigo.es/gran-vigo/2022/11/15/jai-tienden-puentes-innovacion-

tecnologica-78561489.html 

 

https://www.farodevigo.es/fotos/gran-vigo/2022/11/14/jai-llenan-campus-vigo-ultimo-

78561683.html 

 

https://www.farodevigo.es/gran-vigo/2022/11/14/mil-universitarios-profesionales-

asisten-hoy-78526104.html 

 

https://www.farodevigo.es/gran-vigo/2022/11/15/jai-tienden-puentes-innovacion-

tecnologica-78561489.html 

 

 

 

Enlaces a publicaciones en ATLÁNTICO DIARIO Edición Digital : 
 

 

https://www.atlantico.net/video/vigo/robot-wall-visita-

vigo/20221103183300949163.html 

 

 

https://www.atlantico.net/articulo/universidad/wall-bendice-puesta-largo-

jornadas-automatizacion/20221103225214949213.html 

 

 

https://www.atlantico.net/articulo/universidad/record-inscritos-conferencias-

jai-2022/20221114014311951188.html 

 

 

https://www.atlantico.net/articulo/vigo/industria-futuro-campus-

vigo/20221115004035951347.html 

 

 

https://www.atlantico.net/album/vigo/galeria/20221114193204951318.html 

 

 

https://www.atlantico.net/video/vigo/jai-comienzan-record-

inscritos/20221114201530951323.html 

 

 

 



 

 

Enlaces a publicaciones en LA VOZ DE GALICIA Edición Digital :  

 

https://www.lavozdegalicia.es/noticia/contenidos-

patrocinados/2022/10/31/ciberseguridad-digitalizacion-ia-aspectos-amplia-

actualidad-hoja-ruta-companias/00031667230624142590603.htm 

https://www.lavozdegalicia.es/noticia/vigo/2022/11/04/jai-record-125-empresas-

2000-asistentesvisto-bueno-presupuestos-concello-criticas-

pp/0003_202211V4C2992.htm 

 https://www.lavozdegalicia.es/noticia/vigo/vigo/2022/11/11/foro-sobre-empleo-

nuevas-tecnologias/0003_202211V11C2994.htm 

https://www.lavozdegalicia.es/noticia/vigo/vigo/2022/11/13/jai-atraen-125-

empresas-dos-mil-asistentes/00031668369303000240220.htm 

https://www.lavozdegalicia.es/noticia/vigo/vigo/2022/11/13/jai-atraen-125-

empresas-dos-mil-asistentes/00031668369303000240220.htm 

https://www.lavozdegalicia.es/noticia/vigo/vigo/2022/11/19/jai-2024-aspiran-

reunir-sector-automatizacion/0003_202211V19C4994.htm 

 

Enlaces a publicaciones en EXPANSIÓN Edición Digital : 

https://www.expansion.com/uestudio/2022/09/15/6322d6f0e5fdea443d8b4571.html 

https://www.expansion.com/economia-

digital/innovacion/2022/11/04/63655407468aebb7318b465b.html 

 

Enlaces a publicaciones en VIGOÉ : 

https://www.vigoe.es/ciencia-y-tecnologia/unha-grande-exposicion-de-robotica-e-

catro-mesas-redondas-novidades-das-jai-2022/ 

 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

INFO PLC – 16/10/22 

"Las JAI 2022 aportan luz sobre la riqueza tecnológica al alcance de la industria" 

16 Octubre 2022 
Redacción 
Leído 1732 veces 
 

El 'alma mater' de las Jornadas de Automatización de la Universidad de Vigo, Nacho Armesto, conversa con 
InfoPLC++ de las novedades para la edición que se celebrará del 14 al 18 de noviembre y sobre las 
impresiones que le han dejado las entrevistas recogidas en el GRID JAI 2022 

 

¿Nos puedes detallar cuál será la propuesta de las JAI para este 2022? Qué ofrecerá, temas que centrarán 

el debate, cantidad de empresas participantes... 

La propuesta de este año, a nivel de firmas participantes, ha recibido otro espaldarazo del 
sector: JAI'2022 cuenta con el apoyo de 35 firmas partner, 25 gold sponsors, 9 Silver sponsors y una 
pléyade de entidades colaboradoras. Hablamos aproximadamente de un 50% más de firmas participantes 
que en el año 2018, la última edición presencial. El showroom Industria 4.0 será espectacular, con un 
número de firmas expositoras similar al de 2018. 

El programa de ponencias y ponentes también ha crecido con respecto a 2018, en esta ocasión con más de 
40 horas de conferencias y mesas redondas impartidas por cerca de 70 profesionales del sector. Los temas 
que centrarán el debate, de acuerdo a los títulos del programa de ponencias, son variadísimos: 
infraestructuras críticas, monitorización y control, activos IT/OT, ciberseguridad industrial y zero trust, 
inspección aumentada, robots cuadrúpedos, OPC UA, IIoT, servosistemas, robótica móvil, seguridad de 
máquinas, gemelo digital, realidad virtual, convergencia IT/OT, servitización, sostenibilidad, inteligencia 
artificial, mantenimiento predictivo & condition monitoring, edge y Cloud, intralogística inteligente, 
analítica de datos, directiva de máquinas, industria de proceso, redes inalámbricas, robótica colaborativa, 
robótica sensitiva, visión e inteligencia artificial, fabricación aditiva, plug & produce... 



 

 

 

¿Cuál es el aporte diferencial que hacen las JAI respecto a otros eventos de tecnología industrial que se 

celebran en España? 

Yo creo que la singularidad radica en quién convoca a las firmas y para qué. Si analizas los objetivos de las 
JAI podrás comprobar que su propósito es poner en contacto al mundo universitario –en particular al 
alumnado– con la realidad profesional de este sector, expuesta por los propios profesionales y en un 
centro universitario que está en plena actividad académica. 

Las JAI 2022 ofrecerán más de 40 horas de conferencias y mesas redondas impartidas por cerca de 70 
profesionales del sector 
 
Evidentemente, yo creo que no debemos, ni queremos, compararnos con otros eventos, pues su enfoque y 
escala es otro. De hecho, en algunos casos ya estamos colaborando para sumar: tenemos acuerdos de 
colaboración con Mindtech, Advanced Factories e incluso con la prestigiosa feria alemana SPS, y 
esperamos que esa familia de eventos "hermanados" con las JAI siga creciendo. 

¿Cómo consiguen las JAI ampliar su alcance más allá de la zona norte donde se celebran históricamente? 

Las Jornadas JAI nacieron un poco después de que lo hiciese el servicio de televisión a través de internet de 
la Universidad de Vigo, allá por 2004. Desde el primer minuto identificamos la posibilidad de colaborar y 
hasta aquí hemos llegado, emitiendo en directo y ofreciendo a la carta todas y cada una de las ediciones de 
las JAI: 2004, 2005, 2007, 2010, 2012, 2014, 2018 y la edición 100% digital, 2020. 

Empezó siendo un pequeño 'juego'... Lo hicimos porque nos gustaba la tecnología, pero resultó que tuvo 
un claro impacto en su difusión a nivel nacional ¡Fui consciente de ello en un evento organizado por la 
sección española de ISA en Barcelona, en el que me hicieron consciente de que las JAI eran muy conocidas 
allí!. Y también es de justicia decir que varias revistas del sector, por supuesto InfoPLC e InfoPLC++ entre 
ellas, nos ayudasteis a hacer el resto y os lo agradecemos sinceramente. A nivel personal, el hito que nunca 
olvidaré es que las JAI me dieron la oportunidad de conocer al padre del PLC, Dick Morley, que visitó Vigo 
en 2007. 

¿Qué avances destacarías en relación a las novedades que presentaron las empresas participantes en 

2021? 

Yo diría que las tecnologías y soluciones para la Industria 4.0 se están asentando y consolidando. Si nos 
centramos en algunas concretas como, por ejemplo, la robótica colaborativa y/o la robótica móvil, se 
aprecia que la oferta es ahora más variada y global que hace unos años. Cada vez más firmas del sector 
disponen de esta clase de productos en su portafolio. Y lo mismo ocurre con otras soluciones comerciales 
ligadas al mantenimiento predictivo, la visión o la inteligencia artificial. Hay más oferta de productos, son 
más accesibles económicamente y son más fáciles de utilizar, están madurando como producto. 



 

 

En las Jai 2022 comprobaremos que las tecnologías y soluciones para la Industria 4.0 se están asentando y 
consolidando 

¿Cuál dirías que es/son el/los principales retos a los que se enfrentan las empresas industriales en la 

actualidad? 

El reto esencial es no quedarse atrás, en general las empresas que no evolucionan acaban -más tarde o 
más temprano- desapareciendo. Pero debemos recordar que la tecnología es un medio y no un fin. Las 
empresas deben tenerlas presentes y conocerlas para analizar racionalmente cuáles pueden/deben 
utilizar. 

Recuerdo precisamente que, durante las JAI'2018, un directivo me comentaba que su principal problema 
con la industria 4.0 es que ésta aporta tal cantidad de nuevas herramientas tecnológicas que a él y a su 
equipo técnico les costaba decidirse por cuáles empezar, cuáles les aportarían valor real y un buen retorno 
de la inversión. Al acabar las Jornadas me confesó que sí les habían sido de utilidad, que difícilmente 
hubieran podido conocer las últimas novedades de tantas tecnologías en tan poco tiempo y sin tener que 
viajar. Para mí eso fue revelador: las JAI también pueden aportar valor a los profesionales del entorno. 

A nivel español y Europeo se prevé un escenario macroeconómico complejo: crisis energética, de materias 

primas, inflación… ¿Crees que invertir en tecnología industrial es la vía para sortear estas crisis en el tiempo 

inmediato, o por contra, es una inversión a largo plazo que necesita de otras herramientas para ser 

efectiva? 

Permíteme que insista en que la tecnología es un medio y no un fin. Pero también debemos dejar clara su 
relevancia a lo largo de la historia industrial: la máquina de vapor, el generador y el motor eléctrico, el 
computador, las comunicaciones, por mencionar algunas de las más destacadas de anteriores épocas 
industriales. ¿Nos podemos imaginar una industria de hoy en día sin ellas? Por supuesto que todas las 
demás herramientas que mencionas son necesarias para las empresas, son parte de su engranaje 
funcional. Pero no me cabe duda de que las nuevas tecnologías serán, en general, un factor clave para su 
evolución y supervivencia, tanto a corto como a largo plazo. 

A la vista de las respuestas de las empresas participantes en el GRID: ¿Cuáles son los titulares que te dejan 

las entrevistas en relación a la gestión de la sostenibilidad, el nuevo paradigma de la tecnología como 

servicio y la búsqueda del talento? 

Lo resumiría así: las empresas que no dediquen recursos a mejorar, optimizar e innovar sus productos y 
procesos comprometen su propia sostenibilidad. Los modelos de negocio "as a servicie" se impondrán al 
modelo tradicional basado en la venta de hardware y/o de licencias de software. Y por último, los perfiles 
profesionales más valiosos son los híbridos y flexibles en el apartado técnico. Pero, tanto o más que lo 
anterior, emocionalmente inteligentes. 

Los perfiles profesionales más valiosos para la industria son los híbridos y flexibles en el apartado técnico 

¿Qué titular te gustaría leer en InfoPLC el día siguiente de la celebración de las JAI? ¿Qué te gustaría que 

explicáramos de las jornadas? 

Pues creo que nada nos satisface más que sentir que lo que hacemos es de utilidad para nuestro entorno. 
Así que el mejor regalo sería escuchar a lo largo de la semana frases como "me han gustado, he aprendido, 
me han sido de utilidad, ha valido la pena venir" y ver caras sonrientes. Sentir que hemos puesto nuestro 
granito de arena en la playa en la que vivimos. Un titular sencillo como "Las Jornadas JAI'2022 han 
cumplido los objetivos perseguidos" creo que sería el mejor. 
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